

# DIA RIO DE PALMA



del viernes 8 de

noviembre de 1811.

**Los quattro Coronados mártires.**

**Rogativa en la iglesia del Olivar.**

**Quarto menguante á la 1 h. 25 m. de la madrugada.**

SE TIENE HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSE.
7 de la mañana.	13½ grad.	28 p.	E. N. E. cubierto.
12 del dia.	16 grad.	28 p.	E. N. E. idem.
5 de la tarde.	15 grad.	28 p.	E. N. E. idem (*)

(\*) Trueños á la 1 y después lluvia en varias partes de la isla hasta las 4.

**CATALUÑA.** Ager 13 de octubre. Se dice que nuestras tropas están para entrar en Zaragoza. = Los franceses de Balaguér están con mucho

miedo, tanto, que ayer estuvieron encerrados casi todo el dia con motivo de haberse acercado parte del batallón de esta villa. = Así mismo hubo commoción en Lérida entre los paysanos y franceses, con motivo de haber intentado estos llevarse al castillo los víveres y harina que tenían aquellos.

**Solsona** 25 de octubre. Los enemigos van sacando á toda prisa el vino que tienen en Poblét, y los efectos del convento de Montblanch, llevándolo todo hacia Lérida. Por el camino de Montblanch á Lérida tienen algunos destacamentos.

**Del 26.** Continúan los enemigos ocupando los puntos que insinuamos ayer. = Corre la voz de que su mayor fuerza ha tomado

la dirección hacia el Coll de Alfója. — Se dice que la gente de Urgel y campo de Tarragona está muy animosa para tomar las armas contra los franceses.

Berga 29 de octubre.

*Parte dirigido á S. E. la Junta superior por el Excmo. Sr. general en xefe D. Luis Lacy.*

Excmo. Sr. — Aunque recibo atrasado el parte detallado de la rendicion de la Universidad de Cervera por el mariscal de campo baron de Eroles, lo comunico á V. E. para su debido conocimiento y satisfaccion.

“Apenas supe la salida de los franceses de Igualada , arreglándome á las instrucciones de V. E. dirigí mi marcha hacia Cervera, á cuya vista me presenté á las 3 de la tarde del mismo dia. La presencia sola de mi division hizo abandonar al enemigo la ciudad, y encerrarse en su Universidad, sin que quisiese tener parte en la defensa una coluna de 500 infantes y 30 dragones que acababan de llegar de Lérida , y que sin descansar un momento volvieron á tomar el mismo camino. Aunque yo no tuve mas que noticias confusas de este movimiento , envié contra ellos el coronel de húsares de Cataluña D. Luis de Creeff con su regimiento , 40 coraceros y 200 infantes al mando del coronel D. Joseph Casas. Como la infantería cansada de la rápida marcha de aquel dia y de las fatigas de los anteriores , no pudo seguir á la caballería , dió lugar á que el enemigo formando el quadro y protegido de una pieza de á 4 burlase sus tentativas. Sin embargo siguió su retaguardia hasta Mollerusa , obligándole á abandonar el convento de Tárrega , en el que estaba fortificado ; y reforzada con el resto de coraceros y regimiento de leales Manresanos pasó á poner el bloqueo al fuerte de Bellpuig. Entretanto yo los estrechaba en la Universidad, reconocia y meditaba los medios de rendirlos. — Es bastante conocida la solidez y construccion de este suntuoso edificio , para que yo tenga necesidad de describirle. Solo diré que el enemigo había aumentado su fortaleza con seis torreones que defendian sus entradas y flanqueaban sus frentes , teniendo á mas un foso de 9 pies de profundidad y 7 de latitud , tapadas y aspilleadas las ventanas y balcones del edificio. Toda aquella noche se pasó en cerrar todas las bocas calles que se comunican con la Universidad , en aspillear

las casas contiguas, en abrir comunicaciones á cubierto de los fuegos enemigos, y en trasladar el cañon de á 10 que yo tenía, trepando mil paredes, y hollando dificultades, colocándole delante de la puerta principal, y á 22 varas de distancia. Al amanecer del dia siguiente estaba ya todo en disposicion de obrar; pero antes de romper el fuego envié al comandante enemigo por medio de mi ayudante el capitán D. Antonio Comes la intimacion del número primero. La del número seguido fué su contextacion, y mi réplica la boca del cañon, y el vivo fuego de la fusilería. A los primeros tiros se desgajó parte de la casa en donde lo había situado, y lo imposibilitó de obrar mas allí; bien que no me llevé mucho chasco, porque siempre había pensado de llamar por aquella parte la atencion del enemigo, y efectuar los verdaderos ataques por el convento de S. Francisco y casa de la imprenta, que eran los puntos que consideraba mas débiles. A fin de alucinarle mas y de persuadirle que podía yo disponer de muchas piezas, mandé recomponer el espaldon caido, al mismo tiempo que abría troneras en el huerto de S. Francisco y en la iglesia de S. Miguel, que ensilaban los dos torreones de la puerta principal. Estas maniobras y el rechinar de las ruedas del cañon surtieron tan buen efecto, que á las tres de la tarde pusieron bandera parlamentaria, y me enviaron el papel del número tercero. Les contesté con el del número quarto, en vista del que á breve rato se cerró la capitulación, facilitándonos la entrada de aquel célebre santuario de las ciencias, de donde se habían ausentado las musas que no se avienen mucho con el estrepitoso estruendo que llevan consigo las banderas de Marte. — Esta conquista nos ha proporcionado 630 prisioneros con 13 oficiales, un repuesto crecido de vivientes, municiones &c., 10 caballos y algunas caballerías mayores; y lo que es mas la confianza del país y la libertad de este vasto territorio supeditado desde la perdida de Tarragona. Se debe en gran parte á la actividad y desvelos del teniente coronel D. Joseph Manso, y del de igual clase D. Miguel de Còrdova ayudante general interino de la division, al esmero y valentia del capitán de artillería D. Miguel Dolagaray, á la serenidad y zelo del coronel D. Joseph Casas, y capitán de batallón D. Pedro Bergés, á la eficacia del teniente coronel D. Ramon Plana, y al orden, sufrimiento y disciplina de las tropas, habiendo sido los batallones de cazadores y tiradores de Cataluña los que fueron destinados al trabajo. — Nuestra perdida consiste en 5 muertos, entre ellos

2 artilleros, igual númer. de heridos; siéndolo el teniente D. Pedro Casas hermano del coronel, y el capellán del primer batallón de Ausona D. Francisco Elías, que lo fueron por su sobrado arrojo. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cervera 16 de octubre de 1811. — *El baron de Eroles.* — Sr. D. Luis Lacy. —  
Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Arenys de munt 24 de octubre de 1811. — Exmo. Sr. — *Luis Lacy.* — A S. E. la Junta superior del principado.

NÚM. I. «El mariscal de campo de S. M. C. y segundo comandante del exército español de Cataluña, al comandante del fuerte de la Universidad de Cervera.

» Estais bloqueado por mi división, y antes de haceros experimentar su esfuerzo os convido con una honrosa capitulación. Igualada está en mi poder, y la division que la guarnecía aniquilada con las grandiosas pérdidas que ha sufrido, solo ha podido salvarse refugiándose en Monserrate, y de allí á Barcelona. Vuestros compañeros de Reus están á estas horas en una situación tan crítica como vos. De ninguna parte podeis esperar socorro alguno, y lo único que podeis hacer es retardar por corto tiempo el curso de mis expediciones. Pero yo os prometo que pagareis bien caro este retardo y vuestra temeridad, si en el espacio de media hora no os determinais á admitirlas. El oficial portador de este pliego os dirá de palabra las condiciones de la capitulación. Elegid, pues, entre la generosidad de un caballero español, ó la venganza de un enemigo. Cervera 11 de octubre de 1811. — *El baron de Eroles.*

NÚM. II. «Cérvèra 11 de octubre de 1811. — A monsieur le baron d'Eroles commandant des troupes espagnoles à Cérvèra. — J'ai l'honneur de vous prévenir, monsieur, que j'ai avec moi des braves et des munitions. Nous pourrons en conséquence continuer vos opérations. — J'ai l'honneur de vous saluer. — Vannepor — Capitaine commandant,

Cervera 11 de octubre de 1811. — Al señor barón de Eroles, comandante de las tropas españolas en Cervera. — Tengo el honor de preveniros, señor, de que tengo conmigo valientes y municiones. Vos podeis en consecuencia continuar vuestras operaciones — Tengo el honor de saludarlos. — Vannepor — Capitan comandante.

NÚM. III. » A monsieur le baron d'Eroles commandant des troupes espagnoles à Cérvèra. — Monsieur le baron. — J'ai l'hon-

*neur de vous demander une césation d'armes de quatre heures, pendant les quelles nous pourons traiter pour la renditon de l'université. — J'ai l'honneur de vous saluer. — Vannepor — Capitaine commandant.*

Al señor baron de Eroles general de las tropas españolas en Cervera. — Señor baron. — Tengo el honor de pediros una cesacion de armas de quatro horas , durante las cuales podremos tratar para la rendicion de la Universidad. — Tengo el honor de saludaros. — Vannepor — Capitan comandante.

NÚM. IV. Habia resuelto vista vuestra primera contextacion no admitir ya con vos otro lenguage que el que saliese de la boca del cañon : sin embargo , soy militar , contemplo vuestra situacion , y no puedo negarme á la piedad. Por lo tanto os envio á mi ayudante con quien podreis tratar de los articulos de la capitacion , pues ya impuesto de mis sentimientos ; ó bien vos en persona , si otro oficial de vuestra satisfaccion puede salir á tratar personalmente conmigo ; en la inteligencia que tanto en el uno como en el otro caso , debe dentro de media hora estar ya concluido todo convenio ; pues de lo contrario se continuarán con la mayor actividad las obras que tengo proyectadas para la total destrucion de ese fuerte. Contemplad despreocupadamente vuestra situacion , y no abuseis de la clemencia que os dispensa aun el generoso enemigo que teneis á la vista. Cervera 11 de octubre de 1811. — El baron de Eroles.

— sugis sup ol estatutario de los editores y editoras sh organizaron  
sol sobrigeante *Expedicion ultima en la Cerdanya.* sh no regal se  
sh creuq l'se asinebten es! siasd l'etenQ sh ellsv i-b sogimone  
— Mientras aguardamos el parte de oficio que se digné comunicares nuestro dignissimo general en xefe , adelantamos al publico  
las noticias que sobre dicha expedicion dá un distinguido militar  
que se hallaba en ella , en la carta siguiente.

» Puigcerdá 24 de octubre de 1811. — Mi mas venerado se-  
ñor : el 19 por la tarde llegamos con la division á la Seo de Ur-  
gél. Salimos el 21 habiéndosenos unido 3 cañones de batallon y  
400 voluntarios de Palma. En la noche acampamos frente Bell-  
vér ; y la mañana siguiente , á nuestra vista , sucedió el salir y  
desamparar precipitadamente los enemigos esta villa. Fuimos á in-  
comodarles en su retirada , y con muy poca gente de mi batallon  
llegamos hasta 3 quartos de hora de Montluís , burlando con la  
columna sólida la caballería enemiga , que en un vasto llano in-

tentó entrarnos por el espacio de dos horas. Ayer 1200 infantes y 160 caballos enemigos vinieron á atacarnos en esta posición. Su maniobrar, y modo con que se desplegaron, les hizo sin duda formar el concepto de que cederíamos, segun cacareaban en su paso por Llivia, juzgandonos la mayor parte somaténes; pero nuestras bayonetas, á las que nada impone, desfilaron inmediatamente contra sus filas, y á protección de algunas descargas, y cañonazos, les causaron una grandísima dispersion, huyendo precipitadamente ácia Sallagóssa, donde hicieron alto; y á pesar de que con algun refuerzo que recibieron, nos atacaron de firme, fueron otra vez batidos y rechazados, huyendo con la mayor precipitación á favor de la obscuridad de la noche, é inmensa nieve, ácia Montluís, bien escarmientados y arrepentidos de tamaña tentativa. La pérdida que tuvieron es indecible tanta en hombres como en caballos. En ménos de un quarto de hora tuvieron de estos últimos más de 15 heridos, con 2 capitanes y 12 soldados muertos, sin contar los que ocultaron como acostumbran. Puede V. figurarse la mucha mas gente que perderian en el espacio de siete horas que duró la accion, sufriendo siempre nuestras no interrumpidas descargas en una precipitada retirada y el paso de muchos desfiladeros, y al cansancio de nuestra caballería pueden agradecer algunos el haberse salvado. Padecimos mucho, pero satisfechos de haber escarmentado al enemigo. — Mande V. á su afectuosísimo &c."

Otro sujeto de carácter escribe posteriormente lo que sigue. — "Berga 27 de octubre. — Quedaron batidos y perseguidos los enemigos del valle de Querol hasta las vertientes del puerto de Pi Morén por la parte de Ax, y nuestros vencedores arrastraron para Puigcerdá todos los ganados de aquellas montañas, y uno de los Maremias capitani des aquella valle. — Los enemigos subsisten encerrados en Montluís, y los nuestros en Puigcerdá, recogiendo contribuciones, en dinero, granos, y ganados, de los pueblos franceses." (Gazeta de Cataluña.)

**Reglamento de la nueva organizacion que se da á las partidas**  
Interesada la Patria, y los mismos individuos que se han unido en partidas para su defensa, en que estas tomen una forma

y organizacion que al paso de constituir las de tanta utilidad como son susceptibles, las respete el enemigo, quitándoles todo pretexto para cometer las atrocidades que hasta ahora han experimentado los que la suerte de las armas los ha puesto en su poder, he determinado decretar lo siguiente.

I. Todas las partidas de guerrilla ó patrióticas formarán un cuerpo susceptible de aumento y disminucion en todas armas, y así se denominará *Patriótica Legion ligera*.

II. Tendrá un Comandante Sub-Inspector con el grado de coronel de milicias á lo menos, otro segundo de teniente coronel, y un sargento mayor.

III. Cada partida que en adelante se les denominará Sección primera, segunda &c. constará de un capitán, un teniente, un subteniente, un sargento primero, tres segundos, ocho cabos primeros, ocho segundos, dos trompetas ó cornetas, y 75 voluntarios. El uniforme será, pantalon y chaqueta pardo á lo húsar, vuelta, cuello y trencillas verdes, botón blanco ovalado, el número de la sección en el cuello, gorro con manga encarnada, como el adaptado para todo el exército español en Cataluña, y canana.

IV. Gozarán del mismo haber y preeminencias que las demás tropas ligeras del exército: los grados de los oficiales se reputarán por ahora como de Milicias, pero con opción á los del exército y á quantas gracias tiene el gobierno reservadas para los militares que se distinguen.

V. La instrucción y disciplina será en un todo conforme á la de las demás tropas.

VI. Estas secciones serán empleadas donde mas convenga, ya sueltas, ó reunidas, en el total, ó parte de ellas, recibiendo las órdenes del jefe mas autorizado en el distrito donde se hallen, ya sea por el conducto de sus jefes naturales, ó en desechura si el caso lo exigiese.

VII. El comandante subinspector así como los demás jefes deberán revistarlas muy á menudo como responsables de su disciplina, instrucción y conducta militar.

VIII. El comandante subinspector procederá desde luego al arreglo y organización, prefiriendo para las propuestas de oficiales á los comandantes de las partidas actuales que hayan llenado mas bien los deberes á que se han constituido, así como á sus subalternos con absolutas facultades de quitar y poner

en lo sucesivo según convenga al mejor servicio, e importan-  
te objeto que motiva esta decisión.

IX. Hasta que se consiga el uniformarlos á todos de las pre-  
sas, que hagan al enemigo, ó de contrabando, se hará un fon-  
do para vestuario y armamento repartiendo solo una quarta parte  
entre los aprehensores. Quartel general de Arenys de munt 24  
de octubre de 1811. — Luis Lacy.

### P A L M A.

*Embarcaciones que ayer y antes de ayer dieron fondo en este puerto.*

De Mahon en 4 días, el capitán Sinit, comandante del ber-  
gantín de S. M. B. Sherwater.

De Mataró en un dia, el patron Baltasar Ferrer, mallorquin,  
tartana el Carmen, con 9 pasajeros y la correspondencia.

De Blanes en 20 días, el patron Rafael Porcell, mallorquin,  
xabeque la Virgen de Lluch, con 2 pasajeros y en lastre.

De Villanueva en 2 días, el patron Juan Escafet, catalán,  
Iaud la Concepcion, con 8 pasajeros, vino y la correspondencia.

De Alexandria y Malta en 20 días, el capitán Antonio Lo-  
fréda, inglés, bergantín Escio, con un pasajero, garbanzos y  
habas.

De Lloret en 5 días, el laud del patron Sebastian Buñi, cata-  
lan, con castañas.

De Corcubion en 42 días, el capitán Isidro Rodriguez, ga-  
llego, goleta la Soledad, con sardina.

*Quaderno.* Conclusion teológica sobre la ilicitud del jurame-  
to de fidelidad y obediencia que Napoleón exige de los españoles,  
por un prelado superior de su orden en la provincia de Aragón:  
dedícalo al Excelentísimo Señor general en jefe del principado de  
Cataluña D. Luis Lacy. Se hallará en la imprenta de Brusi, y en  
la librería de Carbonell, á un real de vellón.

*Teatro.* Hoy la compañía cómica representa la gran comedia  
histórica titulada : *el Nazareno Sansón*, adornada de todo su cor-  
respondiente teatro y en él dos decoraciones nuevas : una gran  
tonadilla, bayle y un gracioso saynete. La entrada á tres reales  
de vellón.

### MALLORCA:

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vellá.